

Guilhem Baro et David Lavergne

Les *miqvaot* de la place de la Juiverie à Pernes-les-Fontaines

Situé au cœur du Comtat Venaissin, Pernes-les-Fontaines a abrité au Moyen Âge une communauté juive dont la présence est attestée au XIV^e siècle. Le quartier juif a été documenté par la découverte, au début des années 1990, d'un bain juif dans l'actuel hôtel de Cheylus.

De 2016 à 2018, les archéologues du département de Vaucluse ont réalisé plusieurs interventions dans l'ancienne juiverie et ont mis au jour un second bain (*miqveh* pl. *miqvaot*). Outre celui de l'hôtel de Cheylus et celui découvert en 2016, un troisième probable *miqveh* a été aménagé au sud de la place suivant un plan en L. Pour la première fois dans le Midi de la France, les fouilles ont permis de mettre en évidence une juxtaposition de plusieurs bains rituels privés dans un périmètre restreint.

Guilhem Baro est archéologue au service d'archéologie du Vaucluse. David Lavergne est conservateur du patrimoine au service régional de l'archéologie de la région Provence-Alpes-Côte d'Azur, en charge du département de Vaucluse.

The *miqvaot* of the Place de la Juiverie in Pernes-les-Fontaines

Located in the heart of the Comtat Venaissin (Southern France), Pernes-les-Fontaines was home to a Jewish community in the Middle Ages, whose presence is attested in the 14th century. The Jewry has been documented by the discovery, in the early 1990s, of a ritual bath in the Hôtel de Cheylus (a 16th Century mansion).

From 2016 to 2018, archaeologists from the Vaucluse County carried out several excavations in the former Jewry and uncovered a second *miqveh*. In addition to the one in the Hotel de Cheylus and the one discovered in 2016, a third probable *miqveh* was unveiled a little further south following an L-shaped plan. For the first time in Southern France, archaeological excavations have revealed the juxtaposition of several private ritual baths within a limited area.

Guilhem Baro is an archaeologist at the Vaucluse County Archaeological Department. David Lavergne is a heritage curator at the regional service of archeology of the region Provence-Alpes-Côte d'Azur, in charge of the Vaucluse department.

Bibliographie

- Anziani Roselyne, « La Juiverie de Pernes », *L'Écho des carrières*, t. 56, 2009.
- Baro Guilhem, *Pernes, Place de la Juiverie*, rapport d'opération, service d'archéologie du Vaucluse, Avignon, 2018.
- Baro Guilhem, « Un mikvé place de la Juiverie à Pernes-les-Fontaines », dans Salmona Paul, *Archéologie du Judaïsme en France*, La Découverte-Inrap, 2021.
- Guyonnet François, « Archéologie des juifs du pape en Comtat Venaissin : acquis et perspectives », dans Salmona Paul et Sigal Laurence (dir.), *Archéologie du judaïsme en France et en Europe*, La Découverte-Inrap, 2011.



**Bain juif. Hôtel de Cheylus, Pernes les fontaines.
Photographie Dominique Bottani © Département de Vaucluse**